

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid.—Un mes... Provincias.—Trimestre... Antillas españolas y naciones convenci- das del tratado postal.—Trimestre... Portugal... Los demás países.

Número suelto 5 céntimos 25 números 75 céntimos

La Agencia Havas, Place de la Bourse, número 8 en París, y la Sociedad general de anuncios de España, 6 y 8 Alcalá, en Madrid, son las únicas encargadas de recibir los anuncios extranjeros para el periódico.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN CUEVA, NÚM. 5, ENTRESUELO Teléfono 332 Anuncios y comunicaciones a precios convencionales. Toda la correspondencia diríjase a nuestras oficinas a nombre de DON RAFAEL GINARD DE LA ROSA Número atrasado 25 céntimos No se devuelven originales

CONGRESO

Abierta la sesión a las tres y cuarto y leída y aprobada el acta de la anterior, juró el cargo de diputado el Sr. Castro, subido después a la tribuna el ministro de Marina para leer el proyecto de ley que fija las fuerzas navales para el año económico de 1892-93.

El arsenal de la Carraca El Sr. García San Miguel pidió al ministro de Marina explicaciones respecto a lo que manifestó al tomar posesión de su cargo, en cuyas manifestaciones prometía muchos beneficios para el Tesoro con el producto de la venta de materiales de los arsenales. Ocupándose del dragado de la Carraca, dijo que cuanto se gastase para este objeto sería inútil.

El Sr. Beránger contestó, diciendo que, en efecto, proporcionará a la Hacienda veinte millones, pues los materiales que piensa vender para nada sirven a la marina, haciendo al efecto un inventario de lo que, en su concepto, produciría tan respetable cantidad; pero el señor San Miguel contesta que si los beneficios que han de hacer a la Hacienda van a ser obtenidos por la venta de los materiales, que cree el ministro, duda que se obtengan, pues se han sacado varias veces a la venta sin presentarse compradores, y que aunque esta vez se presentasen y se obtuviese la suma calculada por el ministro, habría que gastarla íntegra para la construcción del dique de la Carraca, que en concepto del orador, no serviría para malicia de Dios la cosa.

Rectificó el ministro y como sus explicaciones no satisficieron al Sr. García San Miguel, éste explicó una interpelación sobre el mismo asunto, entendiendo que no era necesario tener un dique como el de la Carraca para buques de 10.000 toneladas, cuando no tenemos más que el Pelayo, único barco de este tonelaje.

Contestó el ministro, sosteniendo que el arsenal de la Carraca era necesario, porque ahora vamos a tener una marina muy potente y es indispensable tener dique capaz.

Para alusiones intervino en el debate el señor Garrido Estrada saliendo en defensa de los intereses de Cádiz, y de la casa Vea Murguía.

Identicos cargos a los hechos por el señor San Miguel hizo el Sr. Alonso Castrillo, siendo contestado por el ministro con los mismos argumentos.

El Sr. Cavestany, de la comisión, contestó al Sr. Nieto, sosteniendo que el proyecto es una bendición de Dios, muy necesaria en nuestro país, y que tanto a proletarios como a patronos conviene.

Los lirismos del Sr. Cavestany contestó el Sr. Nieto, sosteniendo que el tal proyecto es malo, pero malo de verdad.

El Sr. Alvarado comenzó a consumir el segundo turno en contra, y habiendo transcurrido las horas de sesión, el presidente, Sr. Sánchez Bodoa, suspendió el debate, continuando el próximo lunes el Sr. Alvarado en el uso de la palabra.

Eran las siete y cuarto.

EL SEÑOR RUIZ ZORRILLA

Hemos recibido un telegrama de nuestro ilustre jefe, a quien la prensa monárquica supone gravemente enfermo, en el que nos participa que se encuentra bien de salud, y que, por lo tanto, son falsas las noticias circuladas con notoria mala fe por nuestros enemigos.

Con motivo de esto, numerosos amigos de Madrid y de provincias han teleografiado a París pidiendo noticias acerca de la supuesta enfermedad de nuestro amigo.

El Sr. Ruiz Zorrilla nos encarga que demos las gracias en su nombre a esos consecuentes y cariñosos correligionarios.

LA CUESTIÓN DEL DÍA

VAYA OTRO RECUERDO

Como declamos en nuestro artículo de ayer, mereceremos el calificativo de antipatriotas, precisamente de aquellos que desposeídos de verdadero patriotismo, hace diez meses desatendían las atinadas observaciones proféticas censurando el fatídico proyecto de emisión.

Entre las opiniones publicadas en El Imparcial de un sinnúmero de comerciantes, figura la no menos atendida y persuasiva de un individuo de la junta de gobierno del Círculo de la Unión Mercantil, que nos vamos a permitir reproducir, para recordamiento de algún patriótico ministerial de los que ahora nos centuramos. Decía así D. Julián María de Roa el 21 de mayo del año pasado en el número 77.250 de dicho periódico:

DON JULIÁN MARÍA DE ROA

Accediendo gustoso al llamamiento que oportunamente hace en su ilustrado periódico a todas las clases sociales para consultar la opinión a propósito del aumento de emisión de billetes, voy a permitirme expresar mi humilde parecer.

Declaro ingenuamente que no tengo, como nadie debe tener, prevención contra el Banco de España, y entiendo asimismo que todos los que combaten el proyecto de aumento de emisión en la forma que se pretende llevar a cabo, defienden, a la vez que sus intereses, también los del primer establecimiento de crédito.

Ha dicho muy oportunamente en su informe una persona ilustrada y muy competente en el asunto: «Mientras sepamos que un billete de 25 pesetas vale una moneda de cinco duros, preferimos a aceptamos el billete.»

Esto es una verdad incontestable; pero para que nuestro billete tenga siempre esa representación de su valor, precisa que esté realmente garantido, debiendo llevar, como en otro tiem-

po, impresa la cláusula: Pagará al portador en efectivo plata ó oro.

Las aspiraciones de nuestro Banco deberían ser, a mi modo de ver, el que llegase un día en que su billete pudiera traspasar las fronteras, sin depreciación por lo menos, si conseguir no es posible por ahora que, como sucede con el billete francés, lograse obtener un premio sobre su valor efectivo en los demás países.

Con proyectos como el que se está discutiendo conseguiríamos el efecto contrario, pues en el momento que se comience a poner en duda su valor efectivo, vendrá la depreciación, y esta gravísimo perjuicio alcanzará a todas las clases sociales, no habiendo de ser los que menos participen de él los accionistas del Banco en relación a sus fuertes capitales, y entonces, quizá cuando sea difícil de remediar, esos mismos accionistas vendrán a reconocer el error.

Los que honrada y desapasionadamente combaten ese proyecto, no debe pensarse que sientan animadversión contra el Banco, ni que vean con disgusto que éste realice pingües beneficios. El comercio de buena fe no siente animadversión de ningún género, ni debe, ni puede estar en pugna con un establecimiento, al que si no tiene que agradecerle grandes atenciones es verdad, no puede dejar de tener en cuenta que a él le confía constantemente sus intereses, y no puede desear nada que pueda lastimar su crédito, por mutua conveniencia.

«La aspiración legítima de todos los que relacionados están con el Banco, no es ni más ni menos que la de que pueda sostener siempre a gran altura su prestigio y su crédito, pues en ello va interesado también el del comercio, la industria y demás clases de la sociedad.»

«A buen pagador no le duelen prendas», dice un adagio vulgar, y esto no debe olvidarse el que aspire a sostener un crédito justamente adquirido, como el que debe tener interés en conservar el primer establecimiento de crédito en España.

Si tan necesario es el aumento de billetes, hágase enhorabuena en relación a esa necesidad (reconocida por bien pocos), pero cuidando siempre que el billete quede debidamente garantido con una reserva prudencial y progresiva de oro y plata y con valores a noventa días realizables, según a ello venía obligado el Banco por sus estatutos, y de esa manera podría ostentar cumplidamente el valor real y efectivo que pueda tener derecho a exigir el portador del billete cuando lo convega.

Respecto a la trascendencia gravísima de los demás particulares que abraza el proyecto, después de los brillantes informes del Sr. Muniesa y otras personas competentísimas, nada queda que decir.

Julián María de Roa.

A pesar de los fundamentos esencialmente previos del expediente, ni de las filias de los conservadores disidentes, ni de las liberales del Sr. Sagasta, entre las que entendemos milita dicho señor, salió una vez que, haciéndose eco del razonamiento, muy atinado por cierto, de consignar en el billete la cláusula de pagaré al portador en oro ó plata, demandara esa necesidad que había de tener por precisión dispuesto al Banco a prevenirnos de automano, para no verse expuesto a peligros inminentes que están próximos a sobrevenir.

El oro se marchó de nuestra nación, la plata se aproxima el momento de su desaparición; y cuando esto sucede, y el tenedor del billete vaya a las cajas del Banco a cambiar sus billetes, se encontrará con que no podrá exigir en su documento a la vista más moneda que billetes, única de que podrá disponer.

Entonces no faltará quien haga justicia a una opinión sensata y comedida, como la que acabamos de reproducir, y comprenderán que el patriotismo, faltó entonces a esos partidos monárquicos, que no coadyuvaron con todas sus fuerzas a tirar por tierra un proyecto causa de los desastres que lamentamos hoy.

Julián Sánchez y Gómez.

LA VIDA ECONOMICA

EXTRANJERO

El Comptoir National d'É compte, de París, ha negado oficialmente que su consejo fente exigir a sus accionistas un dividendo pasivo, lo cual ha dado lugar a la sospecha de que los negocios del establecimiento no marchan muy satisfactoriamente.

Unido esto a la repetición de rumores sobre dificultades del Banco de París, y agravada la situación con los desórdenes de Cádiz, no es de extrañar que el exterior español periese en esta Bolsa un entero, aunque a última hora cerraran a 58 5/8.

El portugués y el italiano siguieron en limitada espera la tendencia a la baja, de igual modo que el argentino, brasileño, chileno y uruguayo. Los que se suponen bien informados de los asuntos de Buenos Aires creen en una próxima rehabilitación de aquellos valores comprobando esta creencia el alza de los ferrocarriles de aquel país, que han subido en algunos casos hasta 4 enteros.

El premio del oro sigue en Buenos Aires a 245. Las fluctuaciones de la plata en este mercado son insignificantes.

Los cambios sobre China y demás puntos del extremo Oriente siguen muy castigados.

Chartered Bank de India

Descubierta la falsedad del telegrama de los partidarios del Banco de Hong Kong sobre su triunfo en Manila, las acciones de Chartered Bank han subido un entero, pues a él se han pasado la casi totalidad de las cuentas corrientes filipinas, temerosas de las habilidades burlescas del Banco anglo chino.

Río-tinto Los valores de esta Compañía siguen su marcha ascendente.

Filipinas

Los periódicos de las colonias británicas, ve cinas al archipiélago, secundan el movimiento de la Cámara de Comercio de Manila, en demanda de un tratado comercial con los Estados Unidos, alegando que si se cierra el mercado

americano al azúcar y abaca, proceden de nuestra colonia oceánica aquel país a sufrir de una manera considerable. Hay que precisar bien esta cuestión.

Con arreglo al bill Mac-Kinley, el presidente de la República está facultado para imponer un recargo sobre el azúcar y melaza de los países productores que no otorguen beneficio a los artículos americanos.

Nótese bien que no se nombra para nada el abaca, y por lo tanto no hay temor alguno de que este textil pierda aquel mercado.

Ahora bien, fijémonos en el azúcar. Las cifras que da la Cámara de Comercio de Manila son totalmente erróneas. En 1891 la importación en los Estados Unidos (cifra oficial de aquellas Aduanas) fue sólo de 35.000 toneladas, ó sea 1.900.000 pesos. Las 90.000 toneladas, ó sea 3.240.000 pesos, de que se habla en Manila como embarcadas para Norte América, comprenden todas las destinaciones a Sandshool a recibir órdenes, de las cuales 25.000 toneladas, siguieron su marcha al Canadá cuyo mercado pagó más que lo ofrecido por los Estados Unidos.

Resulta, por lo tanto, que si los yankees establecen el impuesto sobre el azúcar filipino, no ocurrirá más sino que aquel país tendrá que comprar mayor cantidad procedente de las otras colonias, realizándose todo el del Archipiélago en Inglaterra y en el Canadá. Habrá, pues, un cambio de destino; pero nunca una pérdida para el Archipiélago.

La suspensión de órdenes de compra recibidas en Manila de origen americano hubiera ocasionado disminución en la demanda, baja en la cotización y paralización de embarques; pero no ha sucedido así, pues a juzgar por los últimos telegramas el artículo ha encarecido elevándose sobre los de 1890 y 1891, y la exportación ha sido mayor.

He aquí un estado comparativo de los precios del azúcar en Manila é Ilo Ilo, durante los meses de enero febrero y marzo:

Table with 3 columns: 1890, 1891, 1892. Rows: Manila extra (pesos), Id. corriente, Taal, Ilo-Ilo superior.

Examinemos también la consecuencia de ese tratado con relación al Tesoro público.

Los Estados Unidos nos ofrecerán la libre importación si concedemos igual franquicia al petróleo, a las harinas y algodón. Los derechos de sólo el petróleo fueron en 1891 de unos 210.000 pesos. La totalidad de los derechos en el mismo año en Manila é Ilo Ilo, importaron 2.500.000 pesos, y claro está que, con la reducción americana, la recaudación ha de reducirse en un diez por ciento con relación a esos tres productos en 1890, 20 y 30 por 100.

Filipinas, pues, va a renunciar a una parte importante de su presupuesto, por nada absolutamente, porque el azúcar que puedan comprar los refineradores americanos, se tienen mejor y más elevado consumo en los otros países. Si se hiciese ese tratado en semejantes condiciones, el Estado tendrá que buscar una compensación a esos ingresos que pierda, y para esto habrá que crear nuevos arbitrios ó recargar los presentes, con perjuicio incontestable para la riqueza imponible del país, que será la que cargará con el muerto.

Estas variaciones son siempre peligrosas, y no es de extrañar que altere a diario la tributación ya aceptada en una localidad.

Las exenciones de los Estados Unidos, que tanto perjudican a nuestras Antillas, pudieran tener fácil correctivo. La gran República no puede prescindir hoy de la primera materia que da vida a una gran parte importantísima de su industria. Si fuera posible que España é Inglaterra se anularan para negarla la reciprocidad en sus colonias azucareras, como los Estados Unidos no pue en comprar este artículo más barato en ningún otro lugar, no tendría más remedio que bajarlo a su precio de su propia riqueza.

Los procedimientos para el beneficio de la azúcar de ramolacha son los mismos que los extraídos de la caña, y sus aplicaciones industriales son también completamente distintas. Si los Estados Unidos no pudiesen adquirir este segundo, tendrían que renunciar, como en sus decimas, esa parte importantísima de su manufactura, lo cual no hay allí Gobierno que se atreva a ejecutar.

Para completar estas notas, vamos a reproducir aquí el giro que ha tomado el azúcar filipino durante los tres últimos años:

Table with 4 columns: Estados Unidos, Inglaterra, Canadá, 1890, 1891, 1892.

Tenemos de aquí que entre la Gran Bretaña y su colonia canadiense han aumentado su demanda casi en la proporción que se viene reduciendo la americana, ó sea 70.000 toneladas en el primer año, 70.000 en el segundo y 140.000 en el tercero.

Filipinas exporta además a China 20.000 toneladas; se le abra hoy el mercado del Japón y puede buscarlo en los países de la Indochina, en la India y en la Australia, aun renunciando al mercado nacional que es el que están obligados a crear los Gobiernos de su metrópoli.

Estos son los verdaderos datos que deben tenerse presentes para tratar la cuestión bajo el punto de vista puramente comercial, financiero y contributivo. Consideraciones de otro orden exclusivamente político aconsejan, no obstante, la celebración de ese tratado; pero nos hemos extendido ya demasiado y otro día apuntaremos nuestra opinión sobre el particular.

M. Regidor García.

London Institution, Londres E. C.

EN EL TEATRO ESPAÑOL

EL BENEFICIO DE CALVO

Fuera vulgar acudir a una frase hecha para decir el aspecto del teatro en la función de anoche.

Se trataba del beneficio de un valiosísimo actor español, continuador de las gloriosas tradiciones de aquel inolvidable Rafael Calvo, que tanto brillo dió a nuestra escena.

A Ricardo le considera el público como cosa propia; le ha visto desempeñar modestos papeles, le ha seguido paso a paso en su carrera, y cuando por vacante de sangre (velga la palabra) ocupó el puesto de primer actor y director de nuestro clásico coliseo, el público hizo compara-

Ni fusionistas ni conservadores

Si la causa no fuese lo suficientemente grave para hacer llorar, sería cosa de reír cuando se ha oído en estos últimos días a los diputados fusionistas, en la discusión sostenida en el Congreso con motivo de la elevación de los cambios internacionales, cómo buscaban argucias y sofismas para explicarla huyendo con el mayor cuidado de señalar cuál es el único y verdadero origen de situación semejante, y cómo han procurado echar sobre sus congéneres los conservadores toda la culpa de que a ella hayamos llegado.

No es nuestra misión defender a ninguno de los dos partidos; a semejanza de aquel heredero que al describir en el inventario de bienes dos cruces en mal estado de conservación que le vinieron a las manos, lo hacía diciendo: «Dos Santos Cristos, uno peor que el otro»; nosotros consideramos a fusionistas y conservadores peores unos que otros, y así dejamos su defensa encomendada a quien guste hacerla.

Pero a pesar de eso no podemos dejar de reconocer que si a los conservadores cabe mucha parte en el desastre presente y en el que para el futuro se prepara, no es menor la responsabilidad que en ellos corresponde a sus actuales opositores, los cuales, cuando ocupando la posición contraria han mandado, han puesto cuanto ha estado de su parte para desbaratar la Hacienda pública en beneficio de la particular de sus adeptos, según es uso y costumbre entre monárquicos.

Y es cosa que no puede presenciarse con indiferencia quien, alejado de ambos partidos, vive como vivimos nosotros, que aquellos mismos a quienes ayer hemos tenido que combatir con argumentos iguales a los que empleamos hoy para combatir a sus sucesores, como que eran iguales sus faltas y sus defectos, vengán hoy a lamentarse de la situación en que por obra de ambos nos hallamos colocados, y comiencen a tender al país las redes en que de nuevo han de aprisionarlo, para continuar explotándole hasta que del todo se desangre.

Está bien que conservadores y fusionistas luchan como desesperados en defensa de la prensa que las circunstancias parecen tender a salvar muy pronto de las manos de ambos contendientes, probabilidad que acaso les exaspera y aviva sus recíprocos odios; pero no estaría demás que los que hoy son oposición y ayer fueron Gobierno, en vez de culpar de lo que ocurre a los que ahora mandan, no olvidasen que la cosecha de males que al presente se recolecta es el fruto natural de su sementera, nos dijese qué proyectos abrigan, qué planes son los suyos, y así sabríamos lo que de su advenimiento al poder habríamos de esperar. Pero ¿qué nos van a decir que ya no sabemos? ¿Qué pueden unos ni otros, partidarios de todos los monopolios, de todos los privilegios, de todas las depredaciones, ofrecer al país? Nada, absolutamente nada. A ambos les ligan iguales compromisos; y por eso al debatir la cuestión de los cambios, cuyo desequilibrio tantos males ocasiona, le achacan a la malevolencia de los extranjeros, al agio, a las especulaciones ilícitas, a la falta de patriotismo, a cuanto se puede achacar, ampliamente juzgando; pero ninguno le achaca a nuestro vicioso sistema monetario.

Y ¿cómo lo han de achacar a él, si unos lo han inventado y otros lo han realizado? No puede ser; tendrían para eso que reconocer su error; tendrían que confesarse vencidos; tendrían, sobre todo, que reformar ó abrogar la ley por que se rige el poderoso Banco de España, y eso votado en Cortes con ausencia de los dos partidos; ¿cómo lo va a hacer ninguno de ellos? Imposible!

Además, la abrogación de esa funesta ley les obligaría a devolver al Banco lo que le adeuda el Tesoro, contratando para ello un empréstito y poniendo de manifiesto ante el país de una sola vez el fruto de todos los desaciertos cometidos durante los largos años de su mando; les privaría moralmente del derecho para dictar otras leyes de carácter semejante que proyectan creando estancos, arriendo de rentas públicas, monopolios de servicios, con la concesión de los cuales piensan obsequiar a sus amigos, y obtener de éstos un anticipo que les permita continuar sus despilfarros a costa de las generaciones futuras, porque la actual se encuentra ya demasiado empobrecida para que lo de ella se logre extraer hasta a saciar la voracidad de sus apetitos.

En estas condiciones colocados, ¿cómo han de prometer siquiera los otros?

De aquellos partidos cuya existencia está basada exclusivamente en la explotación directa é indirecta de la fortuna pública, como lo está la de los partidos monárquicos españoles, en cuyas filas forman nada más que los que a expensas de ella viven ó aspiran a vivir, por intermisión de la credencial, de la contrata, del privilegio, y en una palabra, del botín nacional, no esperamos solución a ninguno de los gravísimos problemas que nos arruinan. Esperarlo sería una locura.

LA CRISIS

Las narrativas ministeriales no consiguen convencer a nadie. Todo el mundo, incluso muchos amigos del Gobierno, tienen por seguro que el actual Ministerio se modificará antes de terminar el mes corriente.

Esto por lo que respecta a la crisis política. Respecto a la económica, esa no tiene solución inmediata ni mucho menos, no obstante los esfuerzos que hace el Sr. Cánovas del Castillo para inspirar confianza.

Nada diremos de la crisis política. Que entre en Hacienda Villaverde y vaya a Gobernación Romero Robledo y ocupe la presidencia del

Congreso Silvela, ¿qué importa al país? ¿Qué puede importarnos a nosotros? Esas son cosas de ellos, porque en el fondo de la cuestión lo mismo sirven para el caso unos que otros.

Hablemos, pues, de la crisis económica, que es la verdadera madre del cordero. Hablemos de la crisis financiera y monetaria, que es la que importa al contribuyente, la única de que podemos y debemos hablar los que no tenemos sitio en la mesa del presupuesto, tan bien servida hoy que el país anda tan escaso, como cuando abundaba el oro y los cambios estaban bajos.

El Sr. Cánovas del Castillo aseguraba ayer tarde en el Congreso que la nación española es solvente, de toda solvencia, y que no dejará sin cumplir una sola de las obligaciones.

Dijo esto contestando a ciertos temores respecto al pago del cupón de abril, expresados por un diputado ministerialismo, conocido bastante y hombre inteligente en negocios, el señor Girona.

Y cuando un hombre de las condiciones del diputado catalán se atreve a formular temores de esta índole, es que no parece imposible esa contingencia desgraciada. La de que la España de la restauración se vea obligada a declararse en quiebra.

Ciertamente que la eventualidad es, hoy por hoy, algo remoto. Cierzo que para pagar el cupón de abril, mal que bien, se arbitrarán recursos, pero esto no es bastante para demostrar la tesis del Sr. Cánovas del Castillo, ni para basar optimismos y seguridades. Que se pague el cupón de abril no quiere decir que puedan pagarse los cupones sucesivos.

Esta clase de seguridades no se dan así, sino con cifras, con re-ultados tangibles, con soluciones claras, precisas y concretas.

Pero si en vez de hacer esto se presenta un presupuesto con un déficit irrisorio; si después se entona el yo peador andan a la greña, como vulgarmente se dice, el Gobierno y las subcomisiones de presupuestos por querer estas hacer economías y negarse a lo que se hagan; si, en fin, todo lo que ofrece el Sr. Cánovas del Castillo son palabras y palabras, ¿qué tiene de particular que haya quien crea justificado el temor de una suspensión de pagos?

Este temor existe fuera de España y se basa en el estudio detenido de nuestra situación financiera. Los capitalistas extranjeros no se dejan llevar por los espejismos de la pasión política y aunque alguna vez exageren no es sin un gran fondo de exactitud.

Precisamente la prensa se ha ocupado de un notable artículo publicado en L'Economiste français por Mr. Paul Leroy Beaulieu, en el que se dice, entre otras muchas cosas, lo siguiente:

«España sufre bajo los puntos de vista monetario y financiero. Tiene déficit que son relativamente enormes, que la han llevado a pervertir el papel del Banco de España que debía ser el de prestar a los particulares y al comercio sobre efectos a corto plazo y fácilmente realizables, convirtiéndolo esta gran institución en prestamista constante del Tesoro, inmovilizando todos sus recursos y dando además excesivo desarrollo a sus billetes en circulación.»

«Sin ser lo que puede llamarse un país rico, España ha venido a ser un país bien acomodado. Sin embargo, los déficits de su presupuesto desde hace unos catorce años, suben a una cifra enorme. De 1878 77 a 1889 90 han sido por término medio de 46 millones; si se consideran las cifras aparentes, y decimos cifras aparentes porque en realidad los déficits medios de cada uno de estos ejercicios son mucho más elevados. Sería preciso, en efecto, separar de las recaudaciones las extraordinarias que se desvanecen. De este modo se llega a un déficit medio de 64 489.377 pesetas...»

He aquí cómo ha nacido la desconfianza en la salvabilidad de España en el extranjero.

Otro día veremos que los Gobiernos de la restauración, lejos de emprender el camino que L'Economiste y otros periódicos financieros de gran crédito señalan como absolutamente imprescindible, se empeñan en no seguir ninguno, y se comprendrá que no es así como puede inspirarse confianza a los tenedores de renta española.

CRONICA PARLAMENTARIA

SENADO

Comenzó la sesión a las tres de la tarde. El Presidente pronunció algunas frases en elogio del general Burgos, fallecido recientemente.

El Sr. Girona manifestó que había venido a Madrid con el único objeto de hacer algunas preguntas al Gobierno.

Primera pregunta: ¿Se va a pagar el cupón de abril?

Segunda pregunta: ¿Se nivelarán los presupuestos?

Tercera pregunta: ¿Está el Gobierno dispuesto a asegurar la circulación financiera?

El Sr. Cánovas, como contestación a las preguntas de su amigo y correligionario señor Girona, afirmó que la nación española es solvente y lo será siempre.

Respecto a la segunda pregunta, manifestó que los presupuestos irán al Senado, y que éste juzgará si el Gobierno ha trabajado ó no en pro de la nivelación.

En cuanto a la tercera pregunta, el señor Cánovas se limitó a decir que el Gobierno ha procurado que el Banco se ponga dentro de las condiciones señaladas por la ley.

Después se entró en la orden del día y continuó discutiéndose la interpelación del señor conde de San Bernardo, relativa a la fabricación de vinos artificiales.

Y se levantó la sesión.

El Día—testigo de mayor excepción—publica la siguiente candidatura del Miuiste lo que dicen está próximo a formarse: Presidente, Sr. Cánovas del Casti lo. Estro, Sr. Pidal. Gracia y Justicia, Sr. Linares Rivas. Guerra, Sr. Azcárraga. Ma in, Sr. Beránger. Hacienda, Sr. Villaverde. Gobernación, Sr. Romero Robledo. Fomento, Sr. Sánchez Badoya. Ultramar, Sr. Rodríguez San Pedro.

En el misterio de la Gobernación se recibe hoy tarde los siguientes telegramas: Uno del gobernador de Avila man festando que en un pozo de aquella capital se ha encontrado el cadáver de un hombre. El Juzgado instruye un sumario para averiguar si se trata de un suicidio ó un crimen. Otro del gobernador de Oviedo p r isipando que un individuo que se halla cazando a Tihoo, al disparar se bre un corzo, mató a una niña de diez años que se hallaba guardando ovas.

También en Tineo una mujer que se hallaba delante de una carreta fué muerta por los bueyes, que de pronto marcharon. Como le n de San Sebastián que ayer, á las seis de la tarde, Eugenio Cuadrado, soldado del regimiento de Valencia, asistente del teniente coronel Sr. Díaz, bajó al segundo murallón del rompeolas de la Zurriola, con tan mala fortuna, que fué arrollado por una ola y desapareció inmediatamente. Se intentó arrojarle un salvavidas pero todo fué inútil. Al sitio de la desgracia acudió un gentío inmenso. Nadie volvió á ver al infeliz soldado.

Se está demoliendo la casa donde nació el insigne poeta D. Leandro Fernández Moratín. Telegramas recibidos de Manila anuncian haber ocurrido allí grandes terremotos, sin que, por fortuna, haya que lamentar desgracias personales. El fallecimiento del general Burgos hace que las vacantes que h brán de cubrirse antes de fin de mes sean: Una de teniente general. Tres de general de división. Y tres de ídem de brigada. De estas últimas, una corresponde á caballería, otra á artillería y la tercera á infantería.

El lunes de la semana próxima comenzará en el Senado la discusión del proyecto de clases paivas. Te vivas no se sabe quiénes consumirán los turnos en contra. El marqués de Estella pedirá explicaciones á algunos puntos que le ofrecen duda. Telegrafían de Avila que ayer mañana á las ocho fué hallado el cadáver de Lorenza Torres, mujer del maquinista de la estación, en el pozo de la casa núm. 11 de la calle de Costeros. Se notó la falta de aquel m antaxer á las cuatro de la tarde. Se atribuye la muerte al suicidio por locura.

El lunes próximo se p ndrá á discusión en el Senado la proposición de ley del Sr. Acórraga, pidiendo la supresión de la franquicia postal de los senadores. Se cree que en la semana próxima podrán comenzar á discutirse en el Congreso los dictámenes sobre los presupuestos de gastos. Los liberales presentarán como voto particular ó como enmienda de un contraproyecto que será el programa del partido.

Un diputado conservador piensa pedir al disidente el presupuesto de Fomento la supresión de las cátedras de Universidad que no cuenten siquiera con doce discípulos matriculados. El Centro Militar, del que era digno presidente el general Burgos, ha acordado tributar á sus restos mortales los honores siguientes: Colocar su retrato en el salón llamado de presidentes. Depositar una corona en su f retro con la inscripción siguiente: «El Centro del Ejército y de la Armada á su presidente el general Burg s.» Que la junta directiva asista, en masa y de uniforme, á la conducción del cadáver. Que los balcones del edificio que ocupa la sociedad permanezcan iluminados por espacio de tres días, y que asistan al acto del entierro ocho dependientes del centro con banderas encendidas.

A la avanzada edad de ochenta y tres años falleció ayer en esta capital nuestro querido amigo el conseqente correligionario D. Jaime Benot y Corominas. Fué modelo de honradez, cualidad que lo hacía acreedor al aprecio de cuantas personas lo trataron. Reciba su atribulada y apreciable familia la expresión de nuestro más sincero pésame.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria presentada por la junta directiva de la Cámara oficial de Comercio Industria y Navegación de Madrid á la Asamb ea general de dicha Cámara. Dam s las gracias más expresivas al secretario de la misma, Sr. Caro, por su atención. El domingo 20 del corriente celebrará junta

general, á la una de la tarde, la Sociedad Cooperativa de la Enseñanza Privada y libre, en su domicilio, calle de San Bernardo, núm. 68 Academia. La junta direct va encarece á todos los señores socios la puntual asistencia, porque han de tratarse asuntos de sumo interés. En dicho domicilio se admiten adhesiones á esta Sociedad y al servicio médico farmacéutico creado por la misma.

Parece que ha habido algún ligero rozamiento entre el ministro de la Guerra y los brigadieres de la guarnición de Madrid con motivo de los honores que debían tributarse al difunto general Burgos. Se aplazó la disca r dia por haber cedido el ministro de la Guerra á los argumentos y los deseos de los brigadieres. A ver se dijo que la plaza de Breconlea se hallaba en una situación violenta por quiebras ocurridas á una importante casa de comercio y á varios especuladores en valores coloniales.

Participan de Jaén que el tre núm. 107 salió ayer de Es eluv con 30 minutos de retraso por esperar al correo descendente, no habiendo enlazado con el mixto de los Andaluces. Se encuentra enfermo desde hace algunos días nuestro querido amigo y compañero D. José María Gómez. El D. Balguer vacuna de la t rera todos los días, de 2 á 5. Desinfectación previa. Fscudos protectores. Hileras, 10, bajo y pral. T.º 108.

SUCESOS
Atropellos.—Los accidentes ocasionados por los carruajes vuelven á repetirse con escandalosa frecuencia y sin que se les ponga el deseado remedio. Ayer tuvieron lugar dos, uno en el Carrero caminos del que fué víctima un niño llamado Luis Sanz Calleja, que al ser arrollado por un travía recibió varias heridas en las piernas sien lo curado en la casa de su orro. —En la calle de Santiago fué atropellado por un coche el niño Manuel Ramos, recibiendo dos heridas leves en la cabeza.

Desgracia.—A las diez de la mañana se sintió enfermo un mandingo en la del Caballero de Gracia. Conducido á la casa de socorro, falleció al poco rato. **Una denuncia.**—A las tres de la noche del día 15 el comisario del barrio de Pozas y por denuncia del capitán de la Guardia civil Sr. Adel, se presentó e. la calle del Espíritu Santo, número 21, piso cuarto habitación de Ricardo Pérez Sanz (s) el Vaquero, á quien dicho sujeto había visto un alfiler de corbat de su propiedad, después de registrar la casa fueron á al domicilio de Francisco Sanz Ballesteros donde según manifestó el r Medel eran de su propiedad una capa y un p ñuelo. Según parece, el Vaquero es un honrado tabernero.

Por hurto.—Ayer fué detenido el dependiente de una panadería y taberna de la calle de Villalar número 17. Según manifestó la dueña, dicho joven, sustrajo dinero del cajón. **Robo.**—Aprovechando la ocasión de salir de la portería en que se hallaba el cadáver de su padre, la portera de la casa número 9 de la calle Pelayo I evándose varios objetos una mujer llamada Amalia López penetró en el cuarto y robó un baul propiedad del dueño. **Muerte natural.**—En el camino alto de Vicalvaro, y en el tejaz denominado Casa Blanca, falleció repentinamente un sujeto llamado Francisco López.

El juzgado entiende en el asunto. **Intento de suicidio.**—Un sujeto llamado Ignacio Cámara León de 57 años de edad, intento suicidarse, valiéndose de un cuchillo; pero afortunadamente un sujeto que estaba en su compañía pudo evitarlo y entregarlo al Juzgado donde manifestó, que intentó suicidarse por estar ciego hace algún tiempo. **Escándalo.**—Una mujer llamada Paula Belda y Martínez de 44 años, se presentó en la delegación manifestando que un sujeto llamado Clemente que vive maritalmente con ella le había maltratado. Cuando estaba denunciando el hecho se presentó su compañero, y diciéndose al escribiente de guardia le empujó á botafaldas con él, éste se defendió, cayendo al suelo y al intentar levantarse arrojó la salvada a sobre su contrario. Clemente volvió á caer al suelo y se produjo una herida en la cabeza y además quedó detenido.

CORPORACIONES Y SOCIEDADES
Habiendo terminado las gestiones la comisión organizadora de la sociedad Científico Pedagógica de Conferencias, titulada Juventud del Magisterio, invita y ruega á todos los maestros y maestras de esta capital, en particular, y á las personas que por su ilustración y cultura se adhieran al pensamiento de una reunión magna, que tendrá lugar el sábado 29 del corriente, á las nueve y medio de su mañana, en el Circulo Minero, Relatores, 4, principal, para exponer las gestiones hechas por esta comisión, dar la lectura del reglamento y proceder á la elección de junta directiva, así como á la constitución de esta sociedad. **La Lectura.**—El lunes 21, á las ocho de la noche, celebrará esta sociedad junta general ordinaria en los billares del café Nacional, para tratar asuntos de la misma.

El obrero Español.—Los licenciados del ejército adscritos á la sociedad La Benemérita se reúnen en junta general el ordinario el día 21 del actual, á las tres de la tarde, en el circulo El Obrero Español (Atocha, núm. 24), para tratar asuntos que á dicha clase y sociedad interesan. Esta sociedad viene gestionando de los poderes públicos el cumplimiento de la ley de julio de 1884, de licencias al respecto, apoyo que la viene prestando un socio de honor y mérito general Ochoando, el que muchos licenciados hallan obtenido sus destinos y el que muy en breve se dicten disposiciones que indudablemente han de dar lugar á orillar las dificultades con que viene tropezando esa clase de licenciados.

Los barrios de la prensa
Leemos en La Óptica Meridional, de América: «Continúan los trabajos del barrio de la Mercadería, que la prensa asociada de Madrid construye en los volinos de Viento. Las obras que no van muy adelantadas por causa de los últimos temporales, se terminarán en breve, pues el plazo se aproxima. Algunos lotes están ya muy adelantados habiéndose puesto ya la madera en puertas y huecos. Las techumbres están instaladas en casi todos los edificios. La capilla presenta un aspecto agradable y ha de dar á la plaza carácter. El barrio de la Ceridad que construye también la prensa asociada de Madrid en el Cerro de las Cruces, está terminado totalmente, pues si bien faltan algunos detalles insignificantes, carecen de importancia.

Espectáculos
Jai-Alai.—Hoy se jugará un partido de verdadera emoción entre Gamborena y Arquistain contra Uranga y Sarasa, y los honros de Jai-Alai continuarán seguramente, haciendo con harta razón las delicias de la empresa. «Yo decía en El Laborer de ayer, hablando del partido de hoy, el revista ó de dicho diario, pudiendo añadir nosotros que el Chiquito de Madrid no se engañó más que á medias, porque si bien Gamborena, Uranga y Sarasa hicieron un juego brillante entusiasmando al público, Arquistain (que era aut aut como Gamborena), por el contrario, lo hizo regular, pues no devolvíó ninguna pelota de rebote, aunque se mostró tan infatigable como siempre, y no secundó como debia el brillante juego de su compañero Gamborena. Este se mostró infatigable, vendiendo caro el triunfo á sus contrarios. Uranga sobre todo luchó con feroz, enviando pelotas de los primeros á los últimos cuadros, pelotas que Arquistain no devolvíó como acostumbra. Sarasa muy bien, ayudando bastante á Uranga. Ganaron los colorados (Uranga y Sarasa), dejando á sus contrarios en 37 tantos, sin haberse igualado más que dos veces. El saque lo tuvieron los azules, por quienes estaba el asunto, que antes de mediado el partido se cambió por los colorados. La entrada un lleno, y las apuestas numerosas.» **Bola.**

La Sociedad de Conciertos de Madrid, que dirige el maestro Mancini, celebra mañana el décimo concierto, vocal é instrumental, bajo el siguiente programa: **Primera parte.** Proschutz, abertura, Weber. El festin de Baltasar, poema sinfónico (primera vez), S. Gner. Danzas escandinavas (primera vez); I, Alleg. e marcato; II, Allegretto tranquillo e grazioso; III, Allegro moderato alla marcata; IV, Allegro molto, Gner. **Segunda parte.** Septimio: I, Adagio e allegro con brío; II, Andante con variazioni; III, Scherzo; IV, Finale, Beethoven. **Tercera parte.** Los maestros cantores de Nuremberg (segundo segundo del tercer acto, primera vez), por la señora Aponte, los Sres. De Marchi, Tabuyo, Baldelli, Biasco, Ponsini, Tancini Zentani, Vivó, Alviach, Verdagner, Paicelli, Puzos y Menéndez, coros, orquesta y banda de cornetas, Wagner.

Plaza de Toros.—Los toros de Veraguas que han lidiarse esta tarde por Fajó, Corona y el Bebe chico son de hermosa lúmina, tienen cinco años y están bien criados. Es una hermosa corrida. **Publicaciones**
La casa del inteligente y popular editor de este capital, D. Felice González Rojas, nos ha remitido los cuadernos 153 á 162 de la Historia General de España, que escribe el sabio catedrático de la Universidad Central, D. Miguel Moraytes; é igualmente hemos recibido de la misma casa los cuadernos 153 á 161 del Buffon no vivo, escrito por el malogrado catedrático Sr. D. Antonio Ocho y por el sabio naturalista D. Andrés Montoya; así como los 154 á 161 de la Guerra civil, escrita por el académico de la Historia y eminente neolista Sr. Pirala. La creciente aceptación que del público obtienen estas obras, es una prueba inconcusa de que además del esclarecido nombre de sus autores, la casa del Sr. Rojas se ha empenado en hermanar la mayor economía con el gusto más delicado en su presentación. Nosotros se las recomendamos á nuestros lectores, seguros de prestarles un señalado favor. Se suscribe á estas obras, y al precio de dos reales cuaderno, en casa de su editor, calle de San Rafael, número 9, barrio de Pozas, Madrid, y en las principales librerías y centros de su circunscripción de España y Ultramar.

Se ha publicado el tomo 13 de la Biblioteca de la Provincia, que con tan merecido éxito dirige don Manuel Ayala. El expresado tomo corresponde á Valdemorillo, y en él se describen el origen, historia, producción, costumbres y situación en esta importante población de la provincia de Madrid. Además del mérito de la obra, que por sí sola la hace recomendable, como la que se han publicado de esta Biblioteca, al director de la misma regala diez números para la ría de un caballo, por cada ejemplar que se compre.

Bolsas extraljeas
París 18.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 57,37. **Madrid 18.**—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 56,87. **Buenos Aires 18.**—Precio del oro en el día de ayer, 543. **París 18.**—Bolsa.—Fondos franceses: 3 por 100 96 55 1/2. 4 y 1/2 por 100, 105, 37 1/2. Consolidados inglés, 95, 95 1/2. Fondos españoles, 4 por 100 exterior, 57, 37. Obligaciones de Cuba, 416, 50. Última hora, 67 1/2. **Madrid 18.**—Clausura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 57,45.

Cultos
Santo de hoy.—San José, esposo de Nuestra Señora, patrón de la Iglesia católica.

Funciones para hoy
Opera.—A las 8 y 1/2.—Edgar. **Español.**—A las 8 y 1/2.—Mar y cielo.—La viuda de Rodríguez. **A las 4 y 1/2.**—Don Tomás.—El sueño dorado. **Comedia.**—A las 8 y 1/2.—Realidad. **A las 4 y 1/2.**—El sí de las niñas. **Tragedia.**—A las 8 y 1/2.—Thermidor. **A las 4 y 1/2.**—La misia. **Zarzuela.**—A las 8 y 1/2.—Compañía infantil de zarzuela.—Los sobrinos del capitán Grant. **A las 4 y 1/2.**—Ya somos tres. **Apelo.**—A las 8 y 1/2.—El señor Luis el tambón ó el despacho de nuevos frescos.—La tragedia en el momento de los dos contrabandistas.—Los aparecidos.—El plato del día. **A las 4 y 1/2.**—Los aparecidos.—El plato del día.—El señor Luis el tambón ó el despacho de nuevos frescos. **Opera.**—A las 8 y 1/2.—Sato.—Mil duros y mi mujer.—Las oscuras golondrinas.—(Segundo acto de la misma). **A las 4 y 1/2.**—La monte incivil.—La ducha.—(Segundo acto).—Su excelencia. **Comedia.**—A las 8 y 1/2.—Los vecinos del segundo. **Comedia cortija.**—La madre del cordero.—El pasante de notario. **A las 4 y 1/2.**—La madre del cordero.—El pasante de Judas.—Los secuestradores. **Parish.**—A las 8 y 3/4.—Los adivinadores.—La Ma selta. **A las 4 y 1/2.**—Catalina. **Opera.**—A las 8 y 1/2.—Los de Cuba.—Otro monogulio.—Caramelo.—Otro monogulio.—(Balle al final de cada acto). **Plaza de Toros.**—A las 2 y 1/2.—Cuarta corrida de novillos, en la que se lidiarán seis toros de puntas de cinco años, desecha de ganadería del señor duque de Veraguas, estoqueados por Francisco Gómez (Faico), José Fernández Corona y José Sánchez (Bebe chico), corriendo cuatro novillos para los aficionados.

Bolsa del día 18
FONDOS PUBLICOS
Del 17 Del 18
Deuda perpetua al 4 por 100 interior... 80 50 70 90
Idem id. en coupon... 84 90 65 00
Idem id. en corriente... 60 20 60 75
Idem id. en préstamo... 62 00 60 00
Nuevas series G. y H... 63 50 64 50
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior (1891)... 68 80 69 80
Idem id. en coupon (1891)... 69 15 70 45
Nuevas series G. y H (1891)... 71 00 60 00
Deuda amortizable al 4 por 100... 73 75 74 00
Idem id. en coupon... 102 00 101 25
Billetes de Cuba (1889)... 93 00 93 50
Idem 1890, número 1 al 340, 390... 93 00 93 00
Idem del Banco Hipotecario... 93 00 93 00
Cédulas hipotecarias al 5 por 100... 100 00 100 00
Idem al 4 por 100... 60 00 60 00
Acciones del Banco de España... 322 00 325 00
Compañía Arrendataria de Tabacos... 60 00 60 00
Cambios
Londres á 30 días fecha... 90 00 80 1/2
París, ocho días vista... 100 00 100 00
Berlín, ocho días vista... 90 00 90 00

Bolsa
Madrid.—Contado, 66,90; Fin de mes, 61,60; Pr. Ext. mo, 90,00; Exterior, 60,00; Amortizable, 66,00; Cubas 99,00; Banco, 100,00; Tabacos, 60,00.
Barcelona.—Interior, 95,00; Exterior, 92,00.
Londres.—4 por 100 exterior, 57,40.
París.—4 por 100 exterior, 60,00.
Lisboa.—A 90 días fecha, 90,00.

Quebranto en el día de ayer del billete de Banco de España con relación al oro 20'00

Bolsa extraljeas
París 18.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 57,37. **Madrid 18.**—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 56,87. **Buenos Aires 18.**—Precio del oro en el día de ayer, 543. **París 18.**—Bolsa.—Fondos franceses: 3 por 100 96 55 1/2. 4 y 1/2 por 100, 105, 37 1/2. Consolidados inglés, 95, 95 1/2. Fondos españoles, 4 por 100 exterior, 57, 37. Obligaciones de Cuba, 416, 50. Última hora, 67 1/2. **Madrid 18.**—Clausura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 57,45.

Cultos
Santo de hoy.—San José, esposo de Nuestra Señora, patrón de la Iglesia católica.

SOCIEDAD GENERAL DE PRESTAMOS
Esta Sociedad admite cantidades en depósito y en cuenta corriente desde 500 pesetas en adelante, y abona por las mismas los intereses que van á continuación:
En cuenta corriente á la vista el 3 por 100 interés anual.
En depósito á plazo fijo 1/2 año, 6 por 100 ídem ídem.
Idem id. un año, 8 por 100 íd. íd.
Idem id. 2 años, 10 por 100 íd. íd.
Los intereses son abonados mensualmente ó trimestralmente, á voluntad del interesado. Admitimos también cantidades á renta vitalicia y á interés convencional.
Para más detalles, pidanse catálogos.

Preciados, 1, 2.º, Madrid, Teléfono 812
En muy pocas horas se curan molestísimos **Resfriados** de la nariz y de la cabeza por medio del **Rapé Nasalina** que prepara el Dr. Andreu, Es admirable la eficacia y prontitud con que obra. Pidase en las boticas. Caja, 6 reales.

MENUDENCIAS
Esta interesantísima novela de D. Pascual Millán, es un concienzudo estudio social donde se fugita al faustismo religioso y pone de relieve las artes con que la Compañía de Jesús se apodera de los bienes terrenales, dominando la sociedad y haciéndola en cierto modo feudalitaria suya.
Forma un elegante volumen de 240 páginas en papel de lujo y esmeradísima impresión.
La cubierta á dos colores lleva un dibujo de D. Julio Gros, excelente como todos los suyos. Se vende á 3 pesetas en las principales librerías y en la administración de El País.
Los suscriptores á nuestro diario podrán adquirirla con un 25 por 100 de rebaja. Los pagos se hacen al contado.

CENTRO DE REPRESENTACION Y GESTION DE ASUNTOS ADMINISTRATIVOS, JUDICIALES Y PRIVADOS
Oficina: Benta, 11, 2.º derecha
SE ACTIVA Y GESTIONA TODA CLASE DE ASUNTOS Memorandos médicos y convencionales
Este Centro se valdrá de la prensa siempre que el interés de sus representados así lo requiera.

EL SEÑOR DON JAIME BENET COROMINAS
HA FALLECIDO EL DIA 18 DE MARZO DE 1932
A los ochenta y tres años de edad
R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Josefa Pérez y Rodríguez, sus sobrinos D. Cirilo Engalme Salcedo, D. José, D. Fortián y doña María Eguet y Vasas, y demás parientes,
Suplican á usted se sirva encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 19 del actual, á las diez de la mañana, desde la casa mortuoria, Cava Baja, 10, al cementerio católico del Este, en lo que recibirá especial favor.
El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche.
Imprenta Moderna, Cava, 6, Madrid.

Magnesia Villégas
 Granular Efervescente - Frasco 5 reales
 Cura las afecciones del Estómago.
 Plaza del Ángel 16 y próximas farmacias

MAGNÉSIA DOBLE

INDICACIONES, EFERVESCENTE, BENÉFICA Y ANTIBIÓTICA
 Preparada por **BORRILL HERNÁNDEZ**
 Es tan eficaz que la magnesia, desde por tiempos era usada, ha sido en re-
 ciente pediatría en las afecciones de las combinaciones que con la
 magnesia en las heces, así como en el estómago y en el intestino, a parte de un general
 alivio contra muchas enfermedades, de impredecible necesidad para aliviar
 los ácidos del estómago. Citaremos en prueba de lo que acabamos de mani-
 festar, la célebre magnesia de Henry y la magnesia de Dianedio, el citrato de
 magnesia de Rogé, el de Bischoff, y la magnesia antiquísima de Blak, etc., etc.
 Sin embargo, por notables que hayan sido las ventajas de semejantes prepa-
 rados, no satisficieron completamente a médicos y enfermos.

Esto es debido que hayamos intentado, hace años, la preparación de la ste-
 reomagnesita que ofrecemos como la mejor para conseguir y curar la indi-
 gestión, la irritación, jaquecas, vómitos, superabundancia de bilis, flatos, acidez
 de estómago, retención de orina, extrínseca, ictericia, y en general todas las
 afecciones debidas a un exceso de bilis. Nuestra magnesia fue en un primer
 momento favorecida acogida en todo el reino, patrocinándola los médicos de ma-
 yor fama, hoy podemos añadir que goza de general y preferente aceptación en
 muchos puntos del extranjero, y de las Américas en particular, puesto que a la
 efica para la curación de las afecciones de estómago, tiene nuestra magnesia
 un sabor tan agradable, que se recomienda todos los días, y particularmente en
 las situaciones estacionales, como una simple bebida saludable, refrescante y dis-
 tólica.

NOTAS. Un extenso prospecto, en que se explica detalladamente el modo de
 usarla, acompaña a cada frasco de nuestra magnesia.
 Para garantía de la legitimidad de nuestra magnesia, exigese en cada frasco
 la firma de **BORRILL HERNÁNDEZ**.
 En Madrid: Farmacia y laboratorio de Borrill Hermanos, Puerta del Sol, 6.
 En Barcelona: Farmacia Idem, 18, calle del Conde del Asalto, 53.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

MARZO DE 1893
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz
 Combinación 4 puertos americanos del Atlántico y Norte y Sur del Pacífico
 El 10 de Cádiz, vapor YERACRUZ para Puerto Rico y Habana, y con trasbor-
 do para Progreso, Campeche, Frontera y Veracruz.
 El 20 de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto
 Rico, Habana y Veracruz.
 El 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Ha-
 bana y Veracruz, y con trasborado para los puertos de Puerto Rico y Cuba, Esta-
 dos Unidos, Turpan y Tampico.
Línea de Filipinas
 El 4 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Por-Said, Adén, Colombo,
 Singapur y Manila.
Línea de Buenos Aires
 El 7 de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo
 y Buenos Aires.
Línea de Fernando Póo
 El 30 de Cádiz, el vapor LARACHE, para Las Palmas, puertos de la Costa
 Occidental de África y Golfo de Guinea.
Servicios de Africa
 Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona el vapor RABAT, para Melilla,
 Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mszagan y Mo-
 gador.
 Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y
 de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.
 Para más informes: Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10
 Madrid.

A LAS SEÑORAS
 nada más cómodo que la
CINTURA PAJE
 para recoger las vestidas.
 No. Domingo, 16 y 17,
 LA LINA.
 Precio vertical se compra.
 Cenefilas, 45 bisutería.

ENCAJES HILO
 Juego de cama, 10 varas 8
 pies. Especialidad en men-
 sillas, vestidos, trajes,
 blusas, chaquetas, etc.
 No. 18, R. de A. Anón, 6

Males venéreos
 de la matriz y piel. Dr. Ba-
 rregán Consultas 11 & 1 y
 3 & 8. Corru. Baja, 37, pl.

LAS ENFERMEDADES DEL PECHO
 las cura el elixir reconstituyente de fosfato
 de cal creosotado
 CON IODOFORMO Y GLICERINA INGLESA
DE GARRIDO MENA VILLEGAS
 FARMACIAS CALLER DE ATUCHA 30
 PLAZA DEL ANGEL 16. MADRID

NUEVO HOTEL BRISTOL
 PUERTA DEL SOL, 8
 HABITACIONES INDEPENDIENTES DESDE
 10 REALES EN ADELANTE

A los que padecen del estómago
 Doble magnesia calcárea antibiótica y efervescente
 preparada por R. Hernández
 Usada como explica la instrucción se combaten las
 gastralgias y otras afecciones del estómago. Precio:
 6 y 10 reales franco. Depósito: Madrid, farmacia de
 R. Hernández, Mayor, 27.

La Fortuna se obtiene por operaciones de Bolsa
 nadie debe ignorarlo por consiguiente
QUIERE V' GANAR DINERO?
 Nuestro folleto explicativo indicando el modo de operar
 en todos sentidos se envía gratuitamente a todas personas
 que lo piden. Escriba al Sr. Director del
BANCO UNIVERSAL, 13, rue de Bazargan en PARIS

LOUIS RUBIO PUENTES, 7
 Grabador en metales.

NO MAS CALENTURAS

Las Píldoras de **RIAZA** de Pérez Negro, son
 sin duda la mejor preparación que se conoce pa-
 ra curar radicalmente las fiebres intermitentes,
 ya sean
Tercianas, cuartanas ó cotidianas
 Un crédito es extraordinario y un honor las
 hace recomendar: Caja con 80 píldoras 20 rs.
 media con 40, 12 rs. Se remiten por 3 rs. más.
 De venta en todas las mejores boticas de España.
 En Madrid, Borrill, Puerta del Sol, 6, y en
 casa de su autor, Ruda, 14, farmacia de Pérez
 Negro.

HIERROS, ACEROS, FERRETERIA, CEMENTOS
ALMACENES AL POR MAYOR
HERRAMIENTAS PARA HERREROS
FUELLAS, TORNILOS DE BANCO, BIGORNIAS
 Fraguas portátiles, máquinas de labrar
Hijos de Francisco del Campo
ERLEN, 4, G Y S. MADRID. - TELEFONO 560

IMPOTENCIA pérdidas seminales, debilidad
 genital, esterilidad, etc. Causa-
 das por el abuso de los pla-
 ceros de Venus, los solitarios etc. Cura a toda edad sin exci-
 tantes y sin perjuicio a la salud con el **Tónico Ke-ka**, me-
 dicamento serio y herético que por su composición obra sobre los
 músculos, la sangre y los nervios, volviéndolos a su más fuer-
 za y vigor. Recomendase con éxito en la diabetes, obesidad,
 parálisis, epilepsia, dolores reumáticos, gotosos y nerviosos,
 neurálgias rebeldes, reblandecimiento medular, anemia cere-
 bral, vértigos, vahidos, males crónicos del pecho, hígado y es-
 tómago, estreñimiento, jaqueca, hipocondría, y en las afe-
 ciones de carácter nervioso, anemia, flujos blancos, menst-
 ruo desregulado y doloroso, dolores de caderas, etc. Frascos de 9
 y 45 pías. Van por correo enviando su valor en libranza. Con-
 sultaremos gratis, de 4 a 7 tarde, y por carta a los de fuera,
 cuentas consultas y noticias nos piden, dirigiéndose al **Gabi-
 nete Médico Norte-Amoscano**, Montera, 33, 1.º Madrid.

COLD-CREAM VIRGINAL
 Embellece, perfuma y cura las herpes, erisipelas pe-
 cunas, manchas, granitos, barros y todas enfermedades de
 la piel. Es el cosmético más apreciado por las seño-
 ras para el tocador. -Tarrós de 3, 4 y 8 rs. Farmacia
 de Torres Muñoz, San Marcos, 11.

GIMNASIO HIGIENICO PARA SEÑORITAS
 Dirigido por una profesora oficial de Gimnástica con
 premio de la Escuela central, bajo la inspección de un
 Doctor en Medicina. Hortaleza, 37, principal.

PRIORATORANCIO
 El mejor vino para convalecientes y enfermos débiles
ALBERICH HERMANOS
 HILERAS, 14 TELEFONO 1194

REUMA Los que padecen
 de esta en-
 fermedad
 alcanzan su completa curación por los procedimientos y es-
 pecíficos **Mayer**. El **Instituto Mayer**, que dedica sus
 tareas a esta especialidad con gran éxito, se halla establecido
 en la calle de la Salud, 3, principal. El médico director con-
 tasta a las consultas que le hagan por escrito, previo el abono de
 10 pesetas. Horas de consulta de 2 a 5. Sábado, 3
 principal. Venta de los específicos, Abada, 4 y 6, farmacia

RELOJES
 Remontoirs de plata a 25 pesetas; de acero a 20, de níquel a
 10, Kioskop legítimos a 32. Especialidad en composuras en
 toda clase de relojes, con garantía y a mitad de precio.—SAL,
 2 y 4, relojería. (Casi esquina a la calle de Postas.)

El diente de oro
 Caballero de Gracia, 2 y 4, pral.
SOBRE LA PASTELERIA "LA CERES,"

Salón de Cirujía de la boca, y talleres de mecánica dental, a
 cargo de inteligentes y acreditados profesores, operaciones y
 dientes artificiales, al alcance de todas las fortunas.
PRECIOS
 Desde un solo diente, hasta dentadura completa: de 4 a 25
 pesetas cada uno. Por extracción de diente, mucosa ó raíz, 2
 pesetas. Con anestésico, 3 pías. Limpieza de la dentadura, 5
 pías. Empaste, de 5 a 15 pías. Orificaciones de 10 a 40 pías.
 Consulta gratis todos los días. Los domingos de 8 a 12 de la
 mañana (a beneficio de los pobres) extracciones a 1 peseta.

Obra importante

El **Diccionario general etimológico** de D. E. de
 Bohegaray es el más completo de los que se han publicado, tie-
 ne la nueva Ortografía de la Academia, la correspondencia a
 todos los idiomas latinos y a dos los orígenes averiguados hasta
 el día. Contiene de 5 bonitos y elegantes tomos y se vende
 por cuadernos, tomos sueltos, y completos, y a pagar al conta-
 do y a plazos mensuales, en casa de su editor D. José M.º Fa-
 quineto, Olivar, 6, principal, Madrid.

ACADEMIA

Desde 1.º de marzo actual ha quedado abierto
 al público un nuevo centro en el que por un
 método práctico se enseña **CALIGRAFIA** y
 se reforman en poco tiempo las letras malas y
 viciadas, convirtiéndolas en un elegante carácter
 cursivo.
FRANCÉS É INGLÉS
 Enseñanza teórico-práctica de estos idiomas,
 por un reputado profesor.
Clase especial de Teneduría de Libros
 y **Cálculos mercantiles**, que explicará un
 profesor mercantil.
Bachillerato
 Repaso y enseñanza de todas las asignaturas,
 por grupos ó en conjunto, para los exámenes
 de julio y septiembre.
 Clase especial de **Francés, Inglés y Ca-
 ligrafía** para señoritas.
HONORARIOS MUY MÓDICOS
 Para detalles y matrículas en la Academia
GALLE DE SAN FELIPE NERI, 4, PRIMERO IZQUIERDA

IMPRENTA MODERNA

5 CUEVA 5
 En esta imprenta se hacen trabajos tipográ-
 cos de toda clase, con mayor economía que en
 ninguna otra de Madrid.

PURGANTE

El mejor purgante es aquel que tiene por
 objeto tonificar el estómago é intestinos, sacu-
 diendo la pereza de la labor digestiva. El que
 reúne tan gran ventaja es el **Purgante Me-
 mero** Remedio para 30 dosis, es decir, un
 mes de tratamiento, 4 pesetas. Pídanse en las
 boticas y droguerías. Lo remite contra manda-
 to de su importe el doctor **Vials**, Preciados,
 32, Madrid.
 La mayor parte de los purgantes obran como
 las sangrias, según frase de un célebre doc-
 tor. Hacen las aguas purgantes minerales el
 efecto de una escoba que barre los intestinos,
 inflamándolos. Por eso aquel remedio que tiene
 por único objeto sacudir la pereza de la labor
 intestinal, tonificando la fibra muscular del
 tubo digestivo, es siempre preferible. Una pí-
 lula del **Purgante Mero** tomada después
 de la cena, asegura una deposición al día si-
 guiente por la mañana.

TRATAMIENTO del CANCER

Los médicos prácticos que admiten la unidad orgá-
 nica, a virtud de la cual entienden que enferma una
 parte del cuerpo lo están todas las demás, incluso el
 espíritu, condenan las operaciones de muchos ciru-
 janos, verdaderamente métodos federales de estos tiem-
 pos, ya que pretenden curar los males de las regiones
 del cuerpo sin tener en cuenta el estado general. De
 donde resulta que se reproducen todos los cánceres que
 se operan. No deben, pues, operarse las afecciones can-
 cerosas, las que deben ser tratadas ventajosamente con
 la **Medicación Cornelli**; remedio interno, modificatriz
 y reparador.
 Se vende al precio de 20 pesetas en las boticas.—Se
 manda por el correo.—Pedidos al doctor **Vials**, Pre-
 ciados, 32, Madrid.

PARA LA DENTICIÓN

Entre todos los medicamentos encaminados
 a favorecer la salida de los dientes, no hay
 uno tan cooperador de la naturaleza infantil
 como la **Denticina Saint-Marte**. Es la
 preparación más feliz de la terapéutica infan-
 til; 8 pes. tas caja en las boticas. Se remite por
 correo previo mandato de su importe al doctor
Vials, Preciados, 32, Madrid.
 Es menester no confundir este remedio con
 otros empíricos, con los cuales no se parece
 nada. Los resultados de este medicamento son
 rapidísimos: se observan a las dos ó tres horas
 después de la primera toma. Toda persona ó
 médico que ha visto emplear esta **Denticina**,
 queda asombrada ante la prontitud con que
 provoca la aparición de los dientes y el bien-
 estar que rápidamente proporciona a los en-
 fermitos.
Jamás, jamás da malos resultados. **Siempre,**
siempre produce buenos efectos.

AVISO

A LOS ENFERMOS DE IMPOTENCIA
 Está muy arraigada en el vulgo la creencia de que
 los tratamientos encaminados a resaurar las energías
 genitales **paralizadas** con perjuicio a la salud.
 El criterio del **Instituto Médico Celular** (Sanco
 13, Madrid) y el de todos los eminentes prof. seores que
 lo constituyen, es que la impotencia de e ser con-
 siderada como una enfermedad celular como otra
 cualquiera, que es deber combatir con arreglo a los
 fundamentos científicos de esta escuela, en cuyo
 caso jamás perjudican al organismo, que si perju-
 dice el tratamiento no sería científico. **El Insti-
 tuto Celular** es el único centro científico que en
 Europa ha evantado la bandera de la cura de la Impo-
 tencia, sacando con esto á innumerables enfermos de
 una horrible y desesperada situación y desarrollando
potentemente una de las más importantes ramas
 de la ciencia de las enfermedades.
 Pueden, pues, los pacientes á que nos referimos ha-
 cer uso de nuestros tratamientos seguros de hallar en
 ellos la reconstitución del sistema nervioso general y
 en particular de la innervación genital. Como garantía
 del éxito y la comprobación durante muchos
 años, la recomendación de centenares de médicos co-
 nocidos y domiciliados en España, y, en fin, que lo
 apadrina un **Instituto Médico** de la solidez, repu-
 tación sabiduría y seriedad, como lo es el que dirige
 el Sr. Dr. Audet.—Consultas al **Instituto Ce-
 lular**, Sanco, 13, Ladril.

CURACION DE LOS TISICOS

Las famosas y afamadas **Píldoras Antisépticas** del
 Dr. Audet, aprobadas por la Academia Internacional
 de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Fran-
 cia, (Nacion de Higiene Pública de París, Academia
 de Bruselas y Comité Directivo de la Croce Blanca de
 Lione) han alcanzado el premio de S. M. Humberto
 1.º, y han obtenido en Exposiciones internacionales
DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLA DE ORO.
 Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos
 que sean, los catarros pulmonares. Curan todos los tis-
 cos en el primer grado; el 80 por 100 en el segundo,
 y el 11 por 100 en el tercero. Calman la tos, modifican
 la expectoración, quitan la fatiga y abren el apetito.
10 PSETAS CAJA EN TODAS LAS BOTICAS
 Depósito: CARMEN, 41.

PASTILLAS ANTISEPTICAS AUDET

Útiles a los catarrtos oradores, edematosos
 y enrojecidos de la faringe. Eficaces para comba-
 tir los catarros de la garganta y recobrar el
 timbre de la voz.
 Cuatro pesetas caja en todas las boticas.
 Las **Pastillas antisépticas** del gran doctor,
 como le llamaba *cos populi*, no tienen las vir-
 tudes de las **Píldoras Antisépticas** para
 curar la tisis; pero curan las afecciones cata-
 rrales de la garganta atribuidas a los resfría-
 dos, al herpes ó a otros humores. Son eficaces
 para calmar la tos, quitar el dolor, favorecer
 la expectoración y recobrar la sonoridad de la
 voz. Los sacerdotes, confesores, oradores, co-
 merciantes, etc., hallan con estas **Pastillas** in-
 mediato alivio y pronta y franca curación.

ESTOMACAL MAITRE

Curar las dispepsias, acideces, gases, etc., y
 corrige las malas digestiones; 4 pesetas caja
 en las boticas. Envío por correo mandando
 importe al Dr. Vials, Preciados, 32, Madrid.
 Aquellos enfermos que han sido fumadores,
 bebedores, han abneado de picantes ó bien
 tienen el temperamento muy nervioso, acua-
 tumbran á padecer dispepsias. Tienen la len-
 gua sucia, van restringidos, no encuentran
 gusto debido en los manjares, tienen dolores
 antes de comer ó bien molestias al hacer la
 digestión, en cuyo caso ó se les hincha el
 vientre de vientos que salen por arriba ó por
 abajo, vientes que son acres y quemantes
 hasta llegar el tubo digestivo. Todos esos en-
 fermos hallan verdadera tibia de salvación en
 el **Estomacal Maitre**.

DEPURATIVO MORGTON

Curar los malos humores de la sangre: 4 pe-
 setas caja en las boticas. Se manda por correo
 enviando importe al Dr. Vials, Preciados, 32,
 Madrid.
 Este depurativo comienza a producir sus
 efectos á las 24 horas de su empleo. El mal es
 descartado del cuerpo por la orina, la que cada
 vez es más limpia, clara y natural. Todas
 aquellas personas que han padecido sífilis,
 herpes, venéreas, reumas, granos, flujos, cas-
 pa, dolores, etc., deben purificar su sangre,
 empleando el **Depurativo Morgton**. Este reme-
 dio pueden usarlo todas las personas, incluso
 los niños, y durante el tiempo que quieran,
 siempre sin peligro. Los resultados son evi-
 dentes en todos los casos.

á los placeres ó al recogimiento; para ellos
 todos lo eran de fiesta, y cuanto los rodeaba,
 un templo divino, donde perennemente ad-
 miraban una sabiduría infinita, omnipotente
 y amigo de la humanidad; confianza en el
 Poder Supremo que les llenaba de consuelo
 respecto de lo pasado, de valor en cuanto á
 lo presente y de esperanza en lo venidero.
 He ahí cómo aquellas mujeres, constribidas
 por la desgracia á refugiarse en la natura-
 leza, habían desenvuelto en sí, y en sus
 hijos los sentimientos que ésta inspira á fin
 de preservarnos de caer en la desdicha.
 Pero como á las veces en el alma más rec-
 ta se levantan algunas nubes que la turban,
 siempre que alguno de ellos estaba triste,
 les damas le rodeaban y le distraían de sus
 amargos pensamientos, más bien con demos-
 traciones de afecto que no con reflexiones.
 Y en aquellas circunstancias era cuando ca-
 da uno de ellos demostraba su carácter par-
 ticular. Margarita hacía gala de una alegría
 expansiva; la señora de la Tour usaba de
 una teología suave; Virginia prodigaba ca-
 ricias llenas de ternura; y Pablo mostraba
 cordialidad y franqueza: hasta María y Do-
 minga andaban en auxilio del desconsuelado,
 y se aflijían con éste, y lloraban en la ve-
 llar. Del mismo modo se entrelazaban las
 plantas endebles para resistir á los huraca-
 nes.
 En los domingos de la primavera iban
 todos á misa á la iglesia de las Pámplenas

nos del pueblo, declarando que la tomaba
 por esposa á pesar de su indigencia. El re-
 cuerdo que esta escena despertaba en la
 señora de la Tour, esto es, el abandono en
 que la dejaron sus propios padres, su viudez
 y la buena acogida que le dispensara
 Margarita, unido ahora á la esperanza de
 un matrimonio venturoso entre sus hijos,
 arrancaba abundantes lágrimas á la buena
 mujer, recuerdo confuso de males y de bie-
 nes que también nos hacía llorar de gozo
 y de dolor á todos.
 Aquellos dramas estaban representados
 con tal verdad, que nos creíamos traslada-
 dos á los campos de Siria ó de Palestina.
 No nos faltaban decoraciones, luces y or-
 questa adecuadas al caso. Por lo regular el
 escenario lo constituía la enrujiciada de
 una selva, cuyos claros formaban á nuestro
 alrededor bóvedas de follaje. Durante el
 día estábamos al abrigo del calor del sol;
 pero cuando éste declinaba, sus rayos, re-
 fringidos por los troncos de los árboles, di-
 vergían entre las sombras del bosque en
 largos haces luminosos que producían un
 efecto majestoso. Algunas veces el disco
 del astro aparecía entero á la extremidad de
 una alameda y la inundaba de luz, y enton-
 ces el follaje de los árboles, iluminado por
 debajo por sus azafraños rayos, brillaba
 cual el topacio y la esmeralda, mientras
 sus pardos y musgosos troncos cobraban las
 apariencias de columnas de bronce antiguo,

más la habían impresionado representaba los
 principales episodios de ellas con naturalidad
 increíble. Unas veces, al son de los platillos
 de Domingo, se presentaba en el prado, lle-
 vando una cántara en la cabeza, y se enca-
 minaba con timidez á un manantial cercano
 para llenarla de agua, á lo que Domingo y
 María, que representaban los pastores de
 Madián, se oponían fingiendo repelerla. En-
 tonces Pablo acudía volando, batía á los
 pastores, llenaba la cántara de Virginia, y
 la colocaba en la cabeza de ésta al mismo
 tiempo que le ceñía una corona de rojas flo-
 res de pervinca, que realizaba la blancura
 de su tez. En aquel momento y tomando yo
 mismo parte en sus juegos, me encargaba
 de la parte de Raguél y concedía á Pablo
 mi hija Sefora.
 En otras ocasiones, Virginia representa-
 ba á la infortunada Ruth cuando, viuda y
 pobre y después de larga ausencia, regresa
 á su patria, donde se sienta como en tierra
 extraña. Virginia iba detrás de Domingo y
 María, que desempeñaban el papel de sega-
 dores, fingiendo que recogía algunas espig-
 as, y Pablo, imitando la gravedad de un
 patriarca, le dirigía preguntas, á las que
 ella respondía temblando. Pronto, sin em-
 bargo, movido á compasión, Pablo conce-
 dia hospitalidad á la inocencia y asilo al
 infortunio, y después de llenar de toda clase
 de provisiones el delantal de Virginia, la
 conducía ante nosotros como ante los ancia-

nas, de la que puede V. ver el campanario
 allí en la planicie, y á la que concurrían
 algunos habitantes encubiertos, conduci-
 dos en palanquín, los cuales más de una
 vez mostráronse sollozos en tratar relacio-
 nes con aquellas familias tan unidas y en
 convidarlas á partidas campestres; pero ellas
 se negaron siempre ciertas y respetosamen-
 te á aceptar tales invitaciones, persuadidas
 como estaban de los poderosos no bus-
 can á los desafortunados sino para agén-
 ciarse adúladores, y de que no hay posibi-
 lidad de ser complaciente sino halagando
 las pasiones, buenas ó malas, del prójimo.
 También evitaban con no menos diligencia
 el trato con las gentes del pueblo, por lo
 común celosas, maldicientes y groseras. Al
 principio la señora de la Tour y Margarita
 pasaron por tímidas á los ojos de unos y
 por orgullosas en concepto de otros; pero á
 su reservada conducta acompañaban tales y
 tan serviciales demostraciones de finura,
 particularmente para con los desdichados,
 que insensiblemente se captaron el respeto
 de los ricos y la confianza de los pobres.
 Al salir de misa, con frecuencia acudían
 á solicitar de ellas algún favor, ya era una
 persona afligida que les pedía consejo, ya
 un niño que les rogaba fuesen á ver á su
 madre, enferma en uno de los barrios in-
 mediatos. A este fin aquellas buenas mu-
 jeres llevaban siempre consigo algunos me-
 dicamentos adecuados á las enfermedades